

SUSCRICION
 en la capital. . . 450 plus. trimestre
 fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar, en oro. . . 15 id. semestre
 Idem un año en oro. . . 35 id. id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pág. 1 pta. línea.—En la segunda, 75 cents.—En la tercera, 60 cents.—En la cuarta, 50 cents. y a los suscritores 1/2.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana dedito 5 pta. que dispone la ley, y por la inserción de cada anuncio—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 pta. según la línea, a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recibidos. A. Lorette, 61, rue Caumartin

AÑO XXX || Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos || Gerona sábado 29 de septiembre de 1900 || NUMEROS SUELTOS 25 céntos. || N.º 7.172

MUY CONFORMES

Lo estamos con *El Nacional*.
 En pocos años la muerte ha segado los mayores prestigios de la época.
 Para la libertad y la democracia se perdieron Martos y Castelar. Para la Monarquía murió Cánovas, que fué su cerebro, y ha muerto Martínez Campos, que fué su brazo. Ya no lo era últimamente. La muerte no ha hecho en él más que consumir el estrago de la edad y de los achaques.
 A excepción de Romero Robledo que representa el sólo el régimen parlamentario como último superviviente de una gloriosa legión de oradores, puede la parca espigar en todo lo que nos queda sin hacerle un vacío. Ninguno de los nombres de los que viven va unido á una obra eminente ni á recuerdo alguno perdurable como no sea el de grandes torpezas ó grandes infamias.
 Esta generación de ahora ha conocido á Martínez Campos en la altura que, según el gráfico proverbio, atrae al rayo. A la altura van la bomba de Pallás, las baías de Angiolillo, los dardos de la difamación y de la envidia. Sin caer en la vulgar hipocresía de alabar con hipérbolo á los muertos, reconozcamos que, á no haber surgido la Restauración que le hizo omnipotente y odioso para muchos, no se le hubiesen discutido todos sus títulos á Martínez Campos y hubiera brillado su reputación militar consagrada por un sufragio unánime. Fué un soldado valeroso y experto; humano en sus hazañas, menos ruidosas por eso; y lo mejor de su historia está escrito en su hoja de servicios antes de que él fuese poderoso.
 Como político, no fué mejor ni peor que la mayoría de los contemporáneos.

Se le discutía su capacidad; pero él vió más lejos que nadie en la política colonial, y antes que nadie se poseyó del verdadero espíritu del país entre los mil estruendos y desastres del 74, y supo hallar el momento de la Restauración y hacerla con unos cuantos batallones, sin disparar un tiro. Al cabo de los años la aceptaron y la sirvieron los que antes la hubieran estorbado si pudiesen, juzgándola insostenible. ¿Quién se equivocó?
 Se le alababa su corazón. Este fué su defecto. Un estadista que llora al tres por dos es hombre al agua. Al vaivén de las pasiones y de los afectos, aunque sean generosos, naufraga la razón.
 Todos los errores de Martínez Campos han sido fruto de su candoroso sentimentalismo. Su último error, acaso el más funesto, ha sido la elevación de Silvela para la misión más difícil y en el peor momento que ha tenido ningún Gobierno en España.
 La Providencia piadosa le ha librado del remordimiento, apartándole de la vida antes de que sufra el país las consecuencias de no haberse acudido á su remedio en el único instante y con otros hombres.

DE TODAS PARTES

Frecuentemente, y sobre todo en pueblos pequeños, cuando alguien se corta con una navaja ó un cuchillo, suelen aconsejarle que cubra la herida con tela de araña. Error funesto que puede acarrear graves daños en vez de disminuir uno.
 Las telas de araña son receptáculos de microbios, llevados hasta ellas por el aire y por las moscas, y transmisoras de enfermedades virulentas.
 Se han registrado bastantes casos de tétanos producidos por la aplicación de las telas de araña á las cortaduras, y en la Sociedad Central de Veterinarios de París, M. Pecus, citó hace días el caso de un caballo al que por curarle una roza-

dura valiéndose de aquel procedimiento le comunicaron una terrible erupción de *hors pour* ó viruela de caballo. Era que la tela de araña había sido recogida en un establo donde se encerraban vacas enfermas.

REVISTA PARISIENSE

Alargando la mesa.—A falta de obsequios, gracias.—El fin de Lentejica.—Descubriendo el socialismo.—Los dos elementos.—Munición de boca y guerra.—Los generales en tiempo de paz.
 Cuando en el pasado verano se pensó en el banquete á los alcaldes, el ministro del Interior, llamó al arquitecto Mr. Bouvard para decirle:
 —¿Será posible construir una sala en el Jardín de las Tullerías para 14.000 convidados?
 —Difícil me parece, dijo Mr. Bouvard reflexionando, pero ya que usted lo quiere.
 Dos días después llamaba el ministro al arquitecto para decirle:
 —¿Se podrá alargar la sala para 17.000 individuos?
 —Se alargará.
 El 8 de septiembre acudía de nuevo Mr. Bouvard al ministerio: Necesitamos, dijo el ministro, que el salón pueda contener 20.000 convidados.
 Ya no supo qué responder el asombrado arquitecto, ni le hacía falta, puesto que á los pocos días le pedían el aumento hasta 22.400 individuos. No sabiendo que hacer con tanta gente, pidió dinero, palanca que todo lo mueve, obreros á granel, y dándole vueltas al plano emprendió los trabajos que no pudieron terminar hasta el 21 á las cinco de la tarde.
 El más grande banquete de que se tiene memoria pudo al fin celebrarse perfectamente ordenado marcando, puesto por medio de postes con latras y lazos de colores. A la letra A corresponde el rojo, el verde

á la B y C, el amarillo á las iniciales D. E. y F. y así hasta la última letra.
 A este banquete monstruo antecieron ó sucedieron banquetes parciales, en los que los alcaldes recibieron obsequios ya del diputado del distrito, del ministro del Interior, del de Negocios Extranjeros y hasta del presidente del Consejo.
 El ministro de Justicia, ya que no le ofrece banquete de ninguna clase, publica un decreto que somete á la firma de monsieur Loubet, concediendo para celebrar la fiesta de los alcaldes, en la cual se comprenden 170 conmutaciones de pena por otras de grado inferior.
 Entre los ministros obsequiantes figura Mr. Delcassé que obsequia á cien alcaldes, Mr. Pierre Bauden, ministro de Obras públicas, que ofrece un banquete de doscientos once cubiertos para los alcaldes del departamento de Asin, y el ministro de las Colonias que invita á los de Burdeos.
 A los pobres alcaldes provincianos les vá á ocurrir lo que á nuestro paisano *Lentejica*, que murió de un obsequio.
 Con motivo del banquete de protesta organizado por los socialistas, los periódicos en general se despachan á su gusto. Como si no fuera suficiente el fracaso por ellos sufrido, la prensa ministerial se mete á descubrir el socialismo disertando acerca de él, y asegurando que no constituye ni una doctrina ni un partido, si no un conjunto de fracciones sin personalidad ni carácter propio sin plan y sin constitución, algo así como traje arlequinesco fabricado con protestantes de los otros partidos.
 Según esta prensa y según las frases de Mr. Delcassé en el banquete que ofreció á los alcaldes, el alma de la laboriosidad y del patriotismo está en estos alcaldes y el elemento sagrado de la defensa nacional en su ejército, como se ha visto en las maniobras que ahora terminan. Estas, dice

tan, en este momento fatal adquieren todo el carácter de la certidumbre. Sí; no puedo dudar ya... no sería tan dolorosa la herida que me desangra si no la abriera el dardo del amor. ¡A mi edad me condena la Providencia á sufrir el suplicio de Tántalo, quizás para que purgue la pasión con que deshonré á una mujer pura; quizás me castiga porque fui el origen de su infortunio y de su prematura muerte; quizás me obligó por caminos desconocidos á conducir á Julia á su redención por medio del matrimonio, para ceñir en la frente de la hija la corona de la desposada, que marchité en la frente de la madre! ¡Justos juicios de Dios!
 Está sin duda escrito que hemos de expiar en el mundo todos nuestros errores; huyendo del círculo que describen las leyes morales que rigen en la sociedad, seguí la línea curva que traza la pasión subrepticia y arrastré á una mujer por la senda tortuosa que no conduce á un sitio de descanso, sino á un precipicio, en el que ella se despeñó y en el que yo quedé solo y perdido después de haber disipado al aire libre, la esencia del sentimiento. En el campo yermo de mi existencia desde entonces, tropecé con la hija de la despeñada cuando iba á recorrer el borde de otro abismo, quizás más hondo; ofrecile mi mano salvadora, que la apartó para siempre del peligro, y me brindé á ser para ella un verdadero padre, ya que se negaba á serlo el que le destinó la Naturaleza; pero los hombres no pueden falsificar las obligaciones ajenas sin que por algunas tristes señales se conozca la falsificación. Quise ser el esposo de Isabel, por que el legítimo se negaba á serlo, y causé su deshonra y su muerte; quise ser el padre de Julia, porque el suyo renegaba del sér que engendró, y el padre falsificado sólo era en el fondo un amante platónico, por vergüenza de confesar que el que idolatraba á la madre idolatraba también á la hija. No se puede sustituir dignamente ni al esposo ni al padre,

y yo he malgastado inútilmente para mí y para la sociedad el tesoro de sentimiento con que pródigamente me favoreció la Naturaleza.
 Ya no volveré á ver á ninguna de las dos. Isabel! Julia!
 El exhalar D. Alberto la última exclamación, cayó repentinamente de bruces sobre el velador, donde apoyaba entrambos brazos, como si un rayo le hubiese herido.
 *
 *
 Lleno de convidados á la boda veíase el salón de casa Alfredo Martín, á las tres de aquella tarde, esperando que la recién casada diese la orden de entrar en el comedor á saborear los selectos platos que formaban el *menú* del banquete.
 Entre los concurrentes estaban todos los que asistieron al *lunch* del general Bernardi, menos éste, Amparo y D. Andrés Rupeñas, que desdeñaron la invitación por motivo fácil de comprender; no les imitó el conde de Aguilar, que animaba con su buen humor y con sus epigramas las conversaciones que allí se suscitaban. No faltaron tampoco al llamamiento el doctor D. Gustavo Fernández Vadilla ni el cura de San Sebastián, que las circunstancias hicieron amigos y la simpatía los induljo mutuamente á entablar un diálogo en un extremo del salón.
 Pasó media hora y los asistentes extrañaban la tardanza en dar comienzo á la comida, pero más extrañaban aún Julia, Alfredo y doña Rosa la falta de puntualidad en presentarse de D. Alberto Pérez Ruiz, que tan exacto era para acudir á las citas; y su ausencia les inquietaba. Para calmar la impaciencia de los invitados y la suya, la hija de D. Ildefonso propuso á doña Rosa y á Gustavo que fueran por su padrino de boda en el carruaje del doctor, que estaba á la puer-

Mr. Delcassé, vienen á atestiguar el aumento de la fuerza, la excelente constitución y la solaridad de las armas.

En el valor de los dos elementos militar y concejil y en su mútuo apoyo se ha fundado también el general en jefe de las maniobras Mr. Brugere al escribir á todos los alcaldes del departamento de Chartres para que preparen alojamiento y provisiones para la revista final que allí se ha de celebrar. Este inconveniente al concentrar en Chartres 100.000 hombres, ha de ser de grande importancia, puesto que se hará preciso acaparar municiones de boca para un numerosísimo contingente, municiones que tienen que llegar de fuera en transportes extraordinarios. Y es natural que á los alcaldes les cueste trabajo llevar las municiones de boca, cuando al general Brugere le cuesta llevar las de guerra y trae atareadísimas las compañías de ferrocarriles á quien pide solamente desde Lucó á Chartres nada menos que 70 trenes militares para embarcar tropas, material de artillería, ingenieros, administración, sanidad é impedimenta de caballería é infantería.

¿Hay necesidad de que sea tan numerosa esa revista? Ninguna, puesto que lejos de traer otra ventaja que la obstentación, hace ir desde el mismo París á las fuerzas que llevan aquí mucho tiempo dejando la plaza sin guarnición. Pues este problema útil y sin resultado práctico trae al Gobierno más atareado que lo estuvo monsieur Waldeck Rousseau al recibir en audiencia á todos los alcaldes venidos á París y á Mr. Leygues ministro de Instrucción pública y organizador del banquete.

Pero es lo que dirá Mr. Loubet: Si los generales no se entretuvieran en maniobras ¿qué iban á hacer en tiempo de paz?

Aramis.

Paris 26 septiembre de 1900.

De Colombia

FRUTOS DE LA REVOLUCION

Desde que guiada por sus *hidalgos, humanos y altruistas* sentimientos, Inglaterra llevó al Transvaal numeroso ejército y cuantiosa impedimenta, nuestra prensa ocupa largas columnas en la reseña minuciosa de las operaciones y en la exposición

de comentarios ajenos y propios. Desde que los *nobles caballeros europeos* emprendieron la Santa Cruzada contra los hijos del Celeste Imperio, seguimos con fervido interés sus hazañosas empresas. Todos los que en España saben leer y muchos *de oídas*, dicen de *corrido y sin un punto*, nombres enrevesados de ciudades, rios, cordilleras, desfiladeros, generales y generalísimos, tanto del Transvaal cuanto de China, y divididas en bandos las huestes de liberantes, riñen empeñada pelea en ateneos y academias, en los propios hogares, en los cafés y tabernas y predicen y profetizan acerca de la suerte de las armas de los que las esgrimen en tan apartadas y extrañas regiones.

En cambio, nadie se preocupa ni siquiera se ocupa en conocer cual sea la marcha de los asuntos políticos, financieros, industriales y comerciales de nuestras antiguas colonias americanas. Riñen éstas entre sí ó intestinamente; florecen unas ó se agotan otras en luchas fratricidas y á pesar de que hablan nuestra lengua y de que nuestros intereses debieran estar íntimamente ligados á los suyos dados los vínculos de raza y el provecho que de una estrecha unión con aquellas nos reportaría, permanecemos indiferentes, y, ni la prensa les presta atención, ni nos tomamos la molestia de leer en ella alguna que otra noticia incompleta, si por acaso se la ocurre estamparla.

Sugiérenos estas amargas reflexiones, la lectura en *Le journal des Economistes*, del extracto de una sesión celebrada recientemente por la *Sociedad económico-política* de Paris, dedicada al estudio de la situación financiera del Estado de Colombia.

Mr. Fernando Vercken, con la colaboración de varios conspicuos de la política y del comercio de Bogotá, ha presentado al gobierno colombiano un proyecto para contener la bancarrota á que le conduce la insensata y cruenta lucha civil que tiempo há la aniquila. Pass bien: tal proyecto ha sido sometido al estudio de la referida Sociedad parisiense. Han supuesto, y supuesto bien, que Francia prestaría mayor y más detenida atención al proyecto que la que le había concedido España, y han preferido conocer la opinión de la sociedad mentada, prescindiendo de la que podría

haber dado la Real Academia de Ciencias políticas de Madrid.

Vercken ha trazado el proyecto, cuyas bases generales son las siguientes: el gobierno autoriza la importación libre de lingotes de plata, los cuales sellaránse en Bogotá en plastras con valor de 0'835, conformes á la ley vigente. Tres dias despues de la autorización, pagarán en plata el 15 por 100 de los dos aduaneros, que hoy se cobrará en papel, aumentándose en tres meses esta proporción en un 10 por 100 hasta llegar á un 35 por 100.

De los 14 millones de pesetas que por término medio producen las aduanas de Colombia, el gobierno retiraría y cerraría en caja 2.100.000, durante los tres primeros años; 3.500.000, los tres años siguientes, y 4.900.000 los tres posteriores.

De las primeras reservas se deduciría el 5 por 100 para atender al pago de los pequeños empleados del Estado, por ser los que mas sufren las consecuencias de la baja y las del encarecimiento de los artículos de primera necesidad, dedicando lo restante á la recogida de dicho papel, la cual se efectuará en lapso de diez años.

¿Qué falta está haciendo Villaverde en Colombia!

Rafael Chichón.

Crónica teatral

La semana de los sucesos.—Los de importancia.—«No hay billetes».—Una revelación.—Otra Loreto.—La mano oculta.—Género grande.—Que siga.

Fecunda en sucesos ha sido la semana teatral. En el Cómico se presentó la autoridad á prohibir la representación de *La Marusina*, porque el maestro Lapueta se había pasado de la sociedad vieja á la nueva; en la Zarzuela tuvo también que intervenir la autoridad para llevarse á los autores de un escándalo mayúsculo y de Esclava surgió un desafío entre Pepe Riquelme y *El Domine Cervatana*.

Esto en cuanto á sucesos enojosos; de los otros hay menos pero de mejor calidad y de mayor importancia, como el estreno de *La tempranica* y la apertura del Moderno con zarzuela grande.

El afán de anticipar al público noticias é impresiones, había hecho que *La tempranica* fuera traída y llevada ya para forjar leyendas sobre su interpretación ó para contar el argumento según el leal (¿?) haber y entender de cada noticiero teatral.

No saben ellos lo que esto perjudica á una obra, y si lo saben los importan poco el nombre y los intereses del autor cuando así juegan con ellos.

La fuerza teatral de la nueva producción de don Julián Romea es tanta, que ninguno de los prejuicios le hizo daño, y pasado el estreno las lanzas críticas se volvieron cañas, llevando más público cada noche hasta el punto de llegar la taquilla al su-pirado «No hay billetes».

Este resultado esperábamos los que conocíamos el libro de *La tempranica*. El profundo observador de *El padrino de «El Venes»* que tan á maravilla supo unir en *El señor Joaquín* la nota cómica á la acción dramática la cual imprimió en *La tempranica* estas cualidades, para hacer una obra completa de sabor exquisitamente literario, llena de vida y por tanto de movimiento escénico y de vigorosos contrastes, fuente del arte y de la emoción estética.

Desde las primeras escenas queda hecha la exposición y dibujados los personajes, terminando el cuadro con una escena en que los ojos se llenan de lágrimas.

El rancho gitano es un cuadro de color magistralmente ejecutado y el final de la obra, sorprende, interesa y emociona.

El maestro Jimenez hizo una partitura que gusta más cuanto más se oye y no hay que decir si está llena de sabor local tratándose del autor de *El baile de Luis Alonso*.

Los que crean que no hay interpretación completa, pueden ver á los artistas que figuran en el reparto de *La tempranica*. Conchita Segura, encargada del papel de protagonista, es una gitana encantadora llena de sentimiento y con la cual se identifica el público viéndola sufrir por aquel amor imposible. Nieves Gonzalez hace una guardesa, *La Moronda*, deliciosa; Ruiz de Arana un fiscal deudor que siempre en el blanco cuando dispara en gracejo y yerra el tiro cuando se echa la escopeta á la cara. Guerra un inglés irrepachable en el vestido y dá relieve á su papel; Moncayo muy bien caracteriza-

ta de la casa, pudiendo de este modo calmar pronto su inquietud, por ser corta la distancia que media desde la calle Mayor á la fonda de Embajadores. La madrina del casamiento y el médico, poniendo en práctica la insinuación de la resucitada, salieron de allí, entraron en el vehículo, y se dirigieron con rapidez á la calle de la Victoria.

Subieron al piso principal del hotel y llegaron al cuarto de D. Alberto, encontrando la puerta entornada, preguntaron si podían entrar por dos veces, sin obtener contestación. Extrañólas tan tenaz silencio y pidieron permiso por tercera vez. Tampoco obtuvieron respuesta. Entonces se decidieron á pasar adelante y avarzaron hasta el interior del cuarto, en el que les sorprendió encontrar á D. Alberto sentado en el sillón, con los brazos apoyados sobre el velador y la cabeza caída sobre éste.

—Dios mío! exclamó doña Rosa. Estará desmayado?

—Lo veremos, contestó Gustavo cogiendo con las dos manos la cabeza del banquero, levantándola y examinándola.

El semblante de D. Alberto tenía los ojos cerrados, las fosas nasales sanguinolentas, la boca contraída.

—Está muerto, dijo el doctor.

—Muerto! exclamó asombrada la sobrina de D. Ildefonso.

—Fué víctima de un ataque apoplético fulminante.

—Quién había de prever su repentina muerte!

—Lo mató el sentimiento de separarse para siempre de Julia Herrera, repuso Gustavo.

—Tanto la quería? preguntó doña Rosa.

—La idolatraba. La fortaleza de su pasión sólo la conocíamos Dios y yo, contestó el doctor.

encerraba el collar de perlas y esmeraldas, que abrió; después se sentó en el sillón inmediato al velador y se quedó estáticamente contemplando el retrato de Julia y el collar de Isabel.

La muda y prolongada contemplación hizo brotar en su cerebro la serie de ideas que trataremos de ir dando á conocer conforme vayan desfilando ante su imaginación, afectada por un golpe tan contundente, que se creía incapaz de resistir.

—Ayer perdí á la madre, se decía á sí mismo, y hoy pierdo á la hija: desaparecen para siempre de mi vista los dos seres idolatrados que alimentaron la vida de mi alma, e uno en mi juventud, el otro en mi vejez, y ahora que soy ya una ruina, al perderlos, me derrumbaré.

Adoré á Isabel como entusiasta amante, y aunque su muerte me separó de ella hace tantos años, me hizo revivir su recuerdo el encuentro de Julia, que es su propia imagen, y que se fijó en mi corazón como en una cámara oscura, reproduciéndola en cuanto la ví. Amé á la madre... ¿habré quizás también amado á la hija? El efecto paternal con que la protegí, la solicitud con que la miré, ¿nacieron de la abnegación y del deseo de pagar una deuda de conciencia contraída con Isabel, ó fueron una consecuencia de mi convencimiento de que ella no podía aceptar otro afecto de un anciano, y me hubiera rechazado y me hubiera huido si otra pasión le declarara, pasión que la delicadeza de mis sentimientos ahogaba en mi corazón?

Si amo á Julia como una hija, ¿por qué me hace daño su felicidad? ¿por qué no puedo vencer la inquietud que me atormenta al verla en brazos de su esposo idolatrado? ¿Por qué me contrista y me apesadumbra tanto su separación como me aflagió la muerte de Isabel? Me sonroja confesármelo á mí mismo, pero esas sospechas que hace tiempo me asal-

NOTICIAS

do, lo mismo que Redondo y Pablo Arana, Segler, etc.

La señora Mavillard en su cortísimo papel no puede hacer mas y Carmencita Hidalgo está muy hermosa.

El papel de *Gabriel* chiquillo gitano con mucho *angel*, ha sido encomendado á una artista que ahora se ha dado á conocer al público, Julia Mesa.

La señorita Mesa ha sido una revelación y en una sola noche conquistó un nombre que á muchas artistas cuesta muchos años de continuo trabajo.

Hay quien compará á la nueva tiple con Loreto Prado y ciertamente no se equivoca, pues si bien es cierto que aquella reúne mas práctica teatral, ésta tiene las ventajas de sus pocos años (diez y siete años) su voz fresca y llena y su monosímba figura la avaloran las espontaneidades de la niña y los encantos y entusiasmos de la juventud.

El papel de *Grabié* es el mas agradecido de la obra, pero Julia Mesa ha conseguido en él una creación que deja recuerdo en el público de todas las localidades que á diario la ovacionan. Y como el sonido de los aplausos no la envaneca, su entusiasmo por el arte y el estudio, se acrecienta con ellos y la señorita Mesa será muy pronto una artista popular admirada de todos los públicos y solicitada de las empresas.

Si al coro se lo aplaudiera alguna vez, también en esta ocasión merecía aplausos cantando y vistiendo la obra, pero del coro no se habla más que cuando lo hace mal.

Dentro de este conjunto armónico en que todos están bien, hay una mano oculta, no cabe duda, y esa mano es la de D. Julian Romea que á los muchos laureos que conquistó la noche del estreno como autor de la obra, se podían añadir no pocos como director de escena.

Muriel ha pintado tres decoraciones completas (segun advierten en los carteles) y un telón corto, con alegorías sobre todo la primera y la última decoración honran al colorista.

La campaña de Berges tuvo gran recibimiento en su debut, hecho con todos los honores del género grande. Había prometido no repetir ninguna obra, pero ya el domingo por la noche se repitió *La Bruja* con la que se inauguró la temporada, por que esta es de las obras que siempre dan llenos.

El Cómico prepara el estreno de *Achares*, esquete de Casero y Larrubiera, contratando típias de buen ver para que hagan *Al agua patos*; cosa que también hacen en Romea, donde se hizo con gran éxito la reprise de *Charivari*, de Lopez Marin y Lilmendoux.

Poco hay preparado en los otros teatros, pero como sigan como esta semana, con eso poco basta.

Mutis.

Madrid 28 de septiembre 1900.



ALMUERZO

Tortilla de cebolla.—Carnero guisado.—Albóndigas fritas.—Pollo al minuto.—Postres.

COMIDA

Sopa granadina.—Lubina á la holandesa.—Pichones estofados.—Solomillo de vaca asado.—Jamón con huevos.—Postres.

Tortilla de cebollas.—En aceite bien caliente, friase medio kilo de cebollas picadas, cuando estén bien derodadas se sazonan y se espolvorean en harina tostada, y se mezcla con ocho huevos, formando así la pasta de freír, y en nuevo aceite caliente se echa y termina como de costumbre.

Lubina á la holandesa.—Se toma una lubina bien sazonada y en un plato de «gratin» se coloca, llevándole á fuego muy vivo, para que se asé en cinco minutos.

Al tiempo de servir el manjar, se recia con salsa holandesa.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

En la capilla del palacio episcopal, el día 22 del corriente, temporas de San Mateo apóstol, nuestro benditoso Prelado confirió la orden del subdiaconado á los seminaristas siguientes:

Don Antonio Arceles y Roura, natural de Layas (Orense), canónicamente incorporado á esta diócesis; don Pedro Baleri y Espuña, id. de San Miguel de la Pineda; don José Bertrán y Pensafí, id. de La Pera; don José Bargaña y Boxa, id. de Gerona; don Juan Bonet y Salvatella, id. de Fontcuberta; don Francisco Cargol y Marés, id. de Rosas; don José Carrera y Pratsvall, id. de Pujarnol; don Antonio Culléll y Oriol, id. de Gerona; don Pedro Estala y Tenas, id. de Olot; don Miguel Frigola y Masó, id. de Borgoña; don Sebastián Gironella y Coromias, id. de Puerto de la Selva; don Manuel Griver y Ferrer, id. de La Bisbal; don Pedro Guerra y Bartrina, id. de La Piña; don Pedro Guinart y Piferrer, id. de Massanet de la Selva; don Juan Jordi y Casadevall, id. de Cors y Mata; don Esteban Lleal y Hospital, id. de San Esteban de Guaiabes; don Rafael Masó y Gener, id. de Llampallas; don José Mercader y Taberner, id. de Caldas de Malavella; don Juan Olier y Figueras, id. de Aiguaviva; don Juan Pagés y Dalmau, id. de Mediñá; don José Palou y Oliveras, id. de Canet de Adri; don Celestino Pararols y Reixach, id. de Santa Pau; don Juan Pansa y Surribas, id. de Mieras; don Rafael Planadecurach y Deu, id. de Riudaura; don Narciso Prats y Bastens, id. de Gerona; don Pedro Prats y Figarola, idem de Cotemés; don Pedro Pujol y Rubió, idem de Olot; don Joaquín Ribas y Girbal, idem de Sellera de Anglés; don Pedro Roca y Carreras, id. de San Martín de Llémana; don Bruno Roure y Comas, id. de Celtrá; don Ignacio Rovira y Cell, id. de San Hilario Sacalm (Vich), canónicamente incorporado á esta diócesis; don Baudilio Sabalbert y Torrent, id. de La Escala; don Enrique Sureda y Vicens, id. de id.; don Jaime Torallas y Planells, id. de Vilallonga; don Gregorio Vila y Solá, id. de Cartellá; don Carlos Viar y Camps, id. de Monells; don Alselmo Viar y Mas, id. de Mieras y don Francisco Viver y Poig, idem de San Feliu de Torelló (Vich), canónicamente incorporado á esta diócesis.

—Los funcionarios de esta Audiencia provincial verificarán hoy por la mañana la acostumbrada visita semanal de cárceles.

—Los devotos aragoneses de esta ciudad celebrarán el día 12 de octubre próximo en la parroquia de Santa Susana del Mercadal, su anual fiesta dedicada á su excelsa patrona la Virgen del Pilar, con los cultos siguientes:

Desde las 6 á las 10 de la mañana, se rezarán misas y á las 10 se cantará un solemne oficio por la capilla de la Santa Iglesia Catedral.

A las 6 de la tarde, se cantará el Santo Rosario, con sermón que pronunciará el notable orador sagrado doctor don Agustín Maymí, catedrático de este Seminario Conciliar.

—Hallándose de paso en esta ciudad para Barcelona la aplaudida tiple señora Margarita Vila, el barítono señor Vilanova y el maestro señor Soler, con el solo fin de poder saludar al respetable público de esta localidad, darán un extraordinario concierto en el salón «Café de la Independencia» á las 9 de esta noche.

Según noticias que tenemos, dichos artistas vienen precedidos de justa fama, habiendo alcanzado muchos eplausos en cuantas partes se han presentado.

—De *El Regional* de Figueras:

«Mientras los patronos del templo de Puig-Agut y los del pueblo de Moyá, ambos de la diócesis de Vich, se disputaban el honor de ser su templo respectivo el primero en España consagrado al divino Corazón de Jesús, datando uno y otro de 1880 y tantos, terció en el debate el canónigo de Vich Dr. Juaniquet diciendo que, siendo canónigo magistral de Jata tuvo ocasión de examinar la documentación que prueba que en 1757 se levantó en

aquella ciudad el templo que allí hay y dedicado al Sagrado Corazón, mucho antes de establecerse en la Iglesia católica un fisco canónico. Posteriormente desde Lérida reivindicó dicho honor para la Iglesia del convento de Santa Clara de aquella ciudad, en la que ya en 1740 se erigió la Cofradía del Sagrado Corazón de Jesús, por ser la iglesia dedicada al Mismo.»

—Con objeto de facilitar la asistencia á las fiestas que en honor de Nuestra Señora del Pilar se celebrarán en Zaragoza, la Compañía de M. Z. y A. ha acordado organizar tres trenes especiales el día 11; uno desde Barcelona, otro desde Reus y otro desde La Puebla de Hjar, tomando viajeros en determinadas estaciones del tránsito.

Para el regreso, que se verificará el día 16, se organizarán, asimismo, tres trenes especiales para los puntos de origen señalados.

Los billetes serán de ida y vuelta de segunda y tercera clase á precios reducidísimos, siendo los correspondientes á Barcelona de pesetas 18'72 en segunda clase, y 12'60 en tercera.

La expedición de los referidos billetes empezará el 8 de octubre.

Tendrán acceso al tran especial originario de Barcelona los viajeros que pasen á San Vicente en el tren que llega á dicha estación á las 7'30 de la mañana procedente de Tarragona y los que pasen á Roda en el tren que, procedente de Picamoixons, llega á dicho punto á las 7'42 de la mañana.

—Su Santidad, accediendo á la petición de nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, se ha dignado conceder el título de Basílica menor á nuestra Santa Iglesia Catedral.

—Por la secretaria del ayuntamiento de esta ciudad, se llama á los soldados Roque Martiriani José, Dionisio Ocellí Pagés, José Xifra Carbonell, Juan Coromina Solá, Domingo Terrats Alemany y Juan Pellicer Sais, para entregarles documentos.

—Algunas compañías de ferro-carriles se preparan para establecer desde 1.º de 1901 el cuadrante de las 24 horas, para dar cumplimiento á lo ordenado por el Gobierno.

El sistema que, por de pronto, adoptará la mayor parte de las Compañías, no será el de la esfera con una sola circunferencia de números del 1 al 24, lo cual sería muy costoso, teniendo en cuenta que en cada estación hay dos, tres ó mas relojes; lo que harán será habilitar los mismos relojes que ahora tienen con la numeración del 1 al 12 en negro, y estampando debajo con color rojo y correspondiendo exactamente con aquellos los números 13 al 24, con lo cual resultarán dos circunferencias concéntricas de números negros y rojos, colocados el 13 debajo del 1, el 14 del 2 y así sucesivamente.

Es de suponer que los cuadros de marcha con arreglo al nuevo horario serán publicados con la debida anticipación, á fin de que los viajeros tengan de él conocimiento previo, para evitar errores y malas interpretaciones, que no dejará de haber, á pesar de todo, hasta que el público se acostumbre á la innovación.

—A las primeras horas de la mañana del miércoles descargó sobre Figueras una tempestad de truenos y relámpagos seguidos de un grandioso chubasco, que duró algunas horas.

La fábrica de electricidad de Calabuig que suministra la iluminación á aquel vecindario, interrumpió la corriente por algunos minutos, debido á haber caído alguna centella en el local de la misma sin consecuencias.

También cayeron algunas en las cercanías de dicha ciudad y una en el Instituto segun se dijo, sin producir desperfectos notables.

—Los Sres. Bailly-Bailliére é Hjos, de Madrid, solicitan del público en general se les remita, sea directamente, sea por conducto de sus agentes, cuantos datos crean útiles para la rectificación, confección ó mejora del *Anuario del Comercio*, que con tanto éxito vienen publicando sin interrupción desde hace veintitrés años.

No solo en España, sino en América é Inglaterra, se ha generalizado un tratamien-

con el que se curan, aunque sean muy crónicas, las enfermedades del estómago é intestinos, el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, dilatación de estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos, dispepsias, úlcera del estómago, neurastenia gástrica y catarrros intestinales. Muchos miles de enfermos deben su salud á esta excelente medicación, que es el *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos*, poderoso tónico que abre el apetito y ayuda á las digestiones. 11

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentin y compañía**, Banqueros y Expenduria general de loteria en **Hamburgo**, tocante á la loteria de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. **Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.**

Remitido

Sr. Director de LA LUCHA:

Respetable señor mio: cuando la verdad debe evidenciarse, la mayor publicidad se impone.

Sírvase, pues, insertar en su periódico las siguientes líneas.

De V. afemo. S. S. q. s. m. b.

E. Cros.

San Feliu de Guixols 26 Septiembre de 1900.

Señor sargento de la Guardia civil y jefe del puesto de esta villa.

Muy señor mio: tengo el gusto de remitir á V. el original de la carta que, ereo, en mí, un deber dirigir al Director del periódico *El Puerto*, de esta población.

Además de la copia que podrá mandarse á dicho Director, faculto á V. para sacar tantas copias de la expresada carta como V. tenga por conveniente, aceptando la firma que con mi nombre aparezca al pié de la copia indicada, como á propia y exclusivamente mia, ya que los conceptos emitidos en la repetida carta son solo míos y, como á verdaderos é imparciales, hallo me en el caso de hacer públicos.

Soy de V. afemo. S. S. q. b. s. m.

E. Cros.

San Feliu de Guixols 1.º septiembre 1900.

Sr. Director de *El Puerto*

San Feliu de Guixols.

Muy señor mio: he visto con disgusto el suelto que publica V. en la crónica del diario ó periódico de 1.º del actual que manifiesta: que el sargento de la Guardia civil de esta villa ha proporcionado una terrible paliza á un niño de diez ó doce años.

El que suscribe, padre del niño á que alude V., protesta del dicho suelto por ser calumnioso, pues se trata de que el niño, ó sea mi hijo, se habia tomado alguna libertad con dicho sargento, y por tal motivo me personé ante dicho señor para darle una satisfacción como á padre, á la vez que suplicarle se tomara la molestia de ver si podia corregirle por ser de costumbres algo licenciosas.

Por lo que espero de su benevolencia se digne insertar estas líneas en el periódico de su dirección, en el próximo número.

Anticipándole las gracias, se reitera de V. su afemo. S. S. q. s. m. b.

E. Cros.

San Feliu de Guixols 1.º Septiembre 1900.

Distracciones

Se habla del número trece.
—No se rian ustedes—dice Gedeón.—Un tío mio, ectogenario, cometió un día la imprudencia de asistir á un banquete en el cual los convidados eran trece á la mesa.
—¿Y murió al poco tiempo?
—No, señores. Murió exactamente á los trece años justos.

Entre autores dramáticos:
—¿Qué te ha parecido mi última comedia?
—Muy buena; pero en ella abusas del ingenio.
—Pues bien, para curarme de ese defecto mejor será que colabores conmigo.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

S. Miguel arcángel.

CUARENTA HORAS

Están en la Capilla de la Pasión y Muerte. Se descubre á las 8 de la mañana y á las 5 y media de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 7 y media de la noche.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos

ó APROXIMADAMENTE

PESETAS 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

| | |
|----------------------------|----------------|
| 1 Premio á M. | 300000 |
| 1 Premio á M. | 200000 |
| 1 Premio á M. | 100000 |
| 1 Premio á M. | 75000 |
| 2 Premios á M. | 70000 |
| 1 Premio á M. | 65000 |
| 1 Premio á M. | 60000 |
| 1 Premio á M. | 55000 |
| 2 Premios á M. | 50000 |
| 1 Premio á M. | 40000 |
| 1 Premio á M. | 30000 |
| 1 Premio á M. | 20000 |
| 16 Premios á M. | 10000 |
| 56 Premios á M. | 5000 |
| 102 Premios á M. | 3000 |
| 156 Premios á M. | 2000 |
| 4 Premios á M. | 1500 |
| 612 Premios á M. | 1000 |
| 1030 Premios á M. | 300 |
| 36053 Premios á M. | 169 |
| 20968 Premios á M. | 250, 200, 150, |
| 148, 115, 100, 78, 45, 21. | |

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58890 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente

PESETAS 19.000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correos remitiéndolos por valores declarados ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendid@s á nuestra orden, ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10.

1 Billete original, medio: Pesetas 5.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido no será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

15 de octubre de 1900

VALENTIN Y COMP.º

HAMBURGO. (Alemania)

Para orientarse, se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1900

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y apidos vapores franceses:

El día de septiembre el vapor

El día 21 de id. » **Italie**

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 septiembre el grandioso y acreditado vapor francés

LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., ect.

NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 26, Madrid.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Aprendiz

Se necesita uno en la imprenta de este diario, plaza de S. Francisco, núm. 6.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.ª de París

(Privillegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENA É HIJOS, San Sebastián.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

| Entradas | Salidas |
|--------------------------------------|--------------------------|
| Madrid. 9'30 mañana | 2'30 tarde |
| Barcelona. 9'30 m. 5'45 t. | 6'30 mañana y 2'30 tarde |
| Francia. 7'30 m. 3'20 t. | 8'30 id. y 5 tarde |
| S. Feliu de Guixols. 7'30 m. 3'20 t. | 8'30 id. y 5 tarde |
| Olot y su línea. . . 5' 30 | 11 id. |

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'1 mañana y 6'15 tarde.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

| | |
|------------------------------|----------------------|
| En la Capital. | 4'50 ptas. trimestre |
| Fuera de la Capital. | 5 » » |
| Ultramar, en oro. | 18 » » |
| Id. un año en oro | 25 » » |
| Extranjero. | 7'50 » trimestre |

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.